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День народного единства — хороший повод для многонациональной 
Челябинской области еще раз продемонстрировать свою сплоченность.

россия объединяет
страна отпраздновала день народного единства

4 ноября в Центральном 
выставочном зале «Манеж» 
в Москве глава государства 
Владимир Путин встретился с 
историками и представителями 
традиционных религий. 

— Поздравляю вас и всех 
граждан нашей страны с этим 
праздником, который знаме-
нует нашу общую сердечную 
преданность России, любовь 
к ней, сплоченность многона-
ционального народа страны и 
в годы испытаний, и при ре-

шении масштабных задач раз-
вития — это всегда было одним 
из ключевых моментов нашего 
существования, — отметил 
президент.

Он напомнил, что истоки 
праздника уходят в глубину 
веков — к подвигу народа, 
который поднялся на борьбу 
за свою страну, очистив от ра-
спрей, восстановил законную 
власть и единую государствен-
ность. Такие ключевые этапы, 
когда люди разных националь-

ностей и вероисповеданий 
объединялись ради Отечества, 
проходят красной нитью через 
всю нашу историю. 

— Мы понимаем и чтим 
бесценный опыт наших пред-
ков, их традиции и заветы, 
— заверил Владимир Путин. 
— Наша позиция по сохране-
нию исторической памяти, а 
значит, и своего суверенитета, 
вызывает у некоторых стран на 
Западе раздражение. Собствен-
но говоря, так происходило на 
протяжении веков. И сегодня 
продолжаются попытки вы-
бить почву у нас из-под ног. 
Сами эти попытки, разуме-
ется, не способны изменить 
прошлое, они обречены на 
провал. Лишить страну побед, 
достигнутых нашими предка-
ми, невозможно. Однако дело 
чести государства, общества и, 
конечно же, историков — за-
щищать и нашу подлинную 
историю, и наших героев, по-
вышать качество историческо-
го образования.

В День народного единства 
к южноуральцам обратился гу-
бернатор Челябинской области 
Алексей Текслер:

— Единство народов, исто-
рическая память, вера в свою 
страну и ее достойное буду-
щее — то, чем мы всегда были 
сильны.

Глава региона добавил, что 
в этом году День народного 
единства отмечают жители че-
тырех новых субъектов РФ. 

— Многонациональный, но 
единый народ России стал еще 
больше, сильнее, сплоченнее. 
Мы готовы преодолевать лю-
бые трудности, сообща решать 
самые сложные задачи, — ска-
зал губернатор.

Поздравляя жителей об-
ласти, председатель Законода-

тельного Собрания Александр 
Лазарев отметил, что сегодня, 
когда наша страна вновь само-
отверженно отстаивает свое 
будущее, жители многона-
ционального Южного Урала 
активно помогают защищать и 
строить новую мирную жизнь. 

— Челябинская область — 
наш общий дом, родная земля. 
Судьбы множества народов 
переплетаются здесь на про-
тяжении столетий. В основе 
соседства лежат уважение и 
согласие. Так жили наши деды. 
Так живем мы. И так будут жить 
наши дети и внуки, — подчер-
кнул Александр Лазарев.

4 ноября в россии отметили день народного 
единства. Многие эксперты заранее сходились 
во мнении, что в 2022 году праздник обретет 
особый смысл по ряду причин. одна из них — то, 
что впервые его отмечают четыре новых субъ-
екта рФ — донецкая и Луганская народные ре-
спублики, Запорожская и Херсонская области. 
Знаковым событиям праздничного дня в стране 
и, конечно, в Челябинской области посвящен 
этот номер «Парламентской недели».

АЛексАндр ПАтритеев. Фото ЛюдМиЛы ковАЛевой

тАкЖе в ноМере:
Александр Лазарев проконтролировал 
отправку гуманитарного груза в днр...         с. 3 Спикер областного парламента на встрече                       

с руководителями национальных культурных центров.
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новости
ПРиЕМ

Приветствуя ребят, Алек-
сандр Лазарев подчеркнул, 
что паспорт не только дает 
право называться граждани-
ном России, с этого момента 
на них возлагаются и почет-
ные обязанности гражданина. 

— Уверен, что каждый из 
вас продолжит верный путь, 
который вы выбрали в жиз-
ни, а у родителей будет мно-
го поводов гордиться вами, 
— отметил председатель За-
конодательного Собрания.

На церемонию пригласили 
юных южноуральцев, имеющих 
особые заслуги в учебе, твор-
честве и спорте, с активной 
жизненной позицией. Среди 
тех, кто получил в этот день 
паспорт, — Данил Семагин. С 
четырех лет он увлекается раз-
ными видами спорта — ушу, 
шорт-трек, плавание, карате 
(имеет синий пояс), бальные 
и спортивные танцы, играет в 
шахматы и шашки, а еще за-
нимается в клубе юных архе-
ологов и, кстати, участвовал в 
научной экспедиции по рас-
копкам древних захоронений.

— Для меня большая честь 
— получить главный документ 
гражданина России. Это со-
бытие запомнится мне на всю 

жизнь, — признался Данил. А 
его отец Дмитрий Семагин до-
бавил, что сегодняшнее собы-
тие значимо для всей семьи.

— Для меня это в первую 
очередь гордость за своего 
ребенка, он теперь является 
полноправным граждани-
ном нашей великой Роди-
ны, — отметил Дмитрий. — 
Символично, что церемония 
проходит накануне Дня на-
родного единства. Россия — 
единственная в мире страна, 
где люди разных националь-
ностей дружно живут. Среди 
моих друзей есть и татары, и 
башкиры, и чеченцы, и все мы 
как братья. Надеюсь, это един-
ство будет только крепнуть. 

Перед началом торже-
ственного вручения в Гер-
бовом зале прозвучал гимн 
России. Каждый участник 
акции получил подарок — 
экземпляр Конституции и 
уникальную геральдическую 
книгу официальных симво-
лов Челябинской области.

Школьники и их ро-
дители также побывали 
в музее Законодательно-
го Собрания, где познако-
мились с историей парламен-
таризма на Южном Урале.

ПоКоЛЕНиЕ

12 юных граждан россии получили свой 
главный в жизни документ

3 ноября, накануне Дня народного единства, 12 школьников, до-
стигшие четырнадцатилетия, в торжественной обстановке полу-
чили в законодательном Собрании свой главный в жизни документ. 
Паспорта юным гражданам России вручил спикер южноуральского 
парламента Александр Лазарев.

АЛексАндр ПАтритеев. Фото дМитрия куткинА

Вручение паспорта — особое 
событие в жизни каждого.

Школьники и их родители побывали 
в музее Законодательного Собрания.

Как в начале торжествен-
ного приема отметил Алек-
сандр Лазарев, Челябинская 
область всегда была много-
национальным регионом, 
который исторически и 
территориально находится 
на стыке границ и культур. 

— Мы живем дружной 
семьей, которая говорит на 
разных языках, имеет раз-
ную культуру, но, несмотря на 
это, остается единым целым, 
— обратился председатель 
Законодательного Собрания 
к участникам мероприятия. 
— Вы реализуете националь-

ную политику в нашем реги-
оне. Хотел бы выразить всем 
огромную признательность за 
сохранение культуры, за инте-
рес к нашей богатой истории, 
за поддержку и развитие гума-
нитарных, деловых, научных 
и культурных связей. И, ко-
нечно, за дружеское, откры-
тое общение, которое спо-
собствует укреплению взаи-
мопонимания между людьми. 
Мы высоко ценим ваши дела.

Александр Лазарев награ-
дил благодарностью Законо-
дательного Собрания за зна-
чительный вклад в укрепление 

общероссийской гражданской 
идентичности и единства 
многонационального наро-
да Российской Федерации 
и в связи с Днем народного 
единства председателя совета 
Ассамблеи народов Челябин-
ской области Ханахмеда Гю-
лова, председателя Конгресса 
татар Челябинской области, 
депутата Законодательного 
Собрания Лену Колеснико-
ву, председателя правления 
Русского культурного центра 
Петра Акимова, председателя 
Таджикского национально-
культурного центра «Сомо-
ниен» Исломудина Раджабо-
ва, председателя правления 
Узбекского национального 
культурного центра «Бобур» 
Мамуржана Кадирова, ви-
це-президента Челябинской 
областной социально-право-
вой общественной организа-
ции «Азербайджан» Элхана 
Бадалбейли, соучредителя 
Армянского культурного 
центра Граайра Мхитаряна, 
представителя главы Чечен-
ской Республики в Челябин-
ской области Арби Яхъяева.

В рамках встречи руко-
водители национальных 
культурных центров обсуди-
ли со спикером областного 
парламента вопросы меж-
национального сотрудниче-
ства, развития культурных, 
научных и деловых связей.

Представители разных национальностей 
встретились в Законодательном собрании

На встречу со спикером южноуральского парламента Алексан-
дром Лазаревым пришли руководители национальных культур-
ных центров нашего региона, представители «Ассамблеи народов 
Челябинской области».

По инФорМАции zs74.ru. Фото дМитрия куткинА

Александр Лазарев и председатель совета Ассамблеи 
народов Челябинской области Ханахмед Гюлов.

СМи

Речь, в частности, зашла 
о публичных отчетах депу-
татов Законодательного Со-
брания в округах, с инициа-
тивой проведения которых 
выступил Александр Лазарев.

— Я предложил коллегам 
проводить такие встречи имен-
но в формате откровенного 
разговора, чтобы избиратели 
вживую задали своему депута-
ту любой вопрос, — пояснил 
спикер областного парламента. 
— Кроме того, социально-эко-
номическая обстановка в мире 
сейчас достаточно напряжен-
ная, поток фейковых новостей 
поступает постоянно, и люди 

не всегда знают, чему верить. 
Здесь задача депутатов — доне-
сти достоверную информацию. 

По словам председателя 
Законодательного Собрания, 
вопросы жителей касают-
ся политической ситуации в 
мире, частичной мобилиза-
ции в России, мер поддерж-
ки призванных на военную 
службу и их семей, нередки и 
вопросы местного значения.

— Некоторые из них стара-
емся решать сразу. Но есть и 
такие, которые требуют про-
работки, на них отвечаем жи-
телям либо персонально, либо 
через СМИ, — добавил Алек-

сандр Лазарев.
В е д у щ и е 

о б р а т и л и 
внимание, что 
региональ-

ный парламент оперативно 
реагирует на любое измене-
ние ситуации. Это серьезная 
работа, которая проходит 
в предельно сжатые сроки.

— По Регламенту заседание 
Законодательного Собрания 
проводится раз в месяц, но 
сегодня депутаты готовы 
выходить и на внеочеред-
ные заседания, принимая 
срочные решения, — под-
черкнул Александр Лазарев. 

Прямой эфир переда-
чи состоялся накануне Дня 
народного единства, и в 
завершение спикер реги-
онального парламента по-
здравил радиослушателей с 
наступающим праздником:

— Южный Урал — од-
на большая семья, и наше 
единство проявляется осо-
бенно в сложных ситуаци-
ях. На встречах с южноу-
ральцами мы слышим, что 
они — вместе с президентом 
России, вместе с губернато-
ром, а значит, мы победим, 
по-другому быть не может.

Александр Лазарев стал гостем программы «Политическая 
среда» на радио «комсомольская правда — Челябинск»

Вместе с ведущими программы спикер южноуральского парламента 
обсудил, как наш регион решает социально-экономические вопросы, 
какая поддержка оказывается мобилизованным и их семьям, по-
чему сегодня особенно важен открытый диалог власти с жителями.

нинА ЧеркАсскАя

тАкЖе в ноМере:
день народного единства
на южном урале...             с. 4-5
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    своиХ не бросАеМ

Региональное отделение партии 
«Единая Россия» в 19-й раз от-
правляет конвой с гуманитарной 
помощью в Донецкую народную 
республику. Отправка состоялась с 
площадки объединения «Союзпи-
щепром» — одного из южноураль-
ских производителей продуктов пи-
тания, которые сформировали груз 
общим весом около 20 тонн.

— В его составе — бакалейная 
продукция. Это мука, крупы, мака-
роны, каши, а для детей — сладкие 
снеки, — рассказал руководитель 
объединения Александр Берестов. 
— Неважно, какая по счету это от-
правка груза в Донбасс, главное, 
что сегодня есть живая связь между 
фронтом и тылом. Все для фронта! 
Все для победы!

Помимо пищевой продукции бы-
ли собраны и лекарственные препа-

раты. Вместе с фурой, заполненной 
самым необходимым, в Донбасс 
отправили бронированный микро-
автобус.

Отправку груза лично прокон-
тролировал председатель Законода-
тельного Собрания, руководитель 
фракции «Единая Россия» в област-
ном парламенте Александр Лазарев.

— Символично, что две маши-
ны с гуманитарным грузом нашим 
новым регионам мы отправляем 
накануне Дня народного единства, 
— подчеркнул Александр Лазарев. 
— Это очередной гуманитарный 
конвой в Донбасс. Губернатор Че-
лябинской области Алексей Лео-
нидович Текслер особое внимание 
уделяет нашим подшефным тер-
риториям — Ясиноватой и Волно-
вахе. При этом, как мы видим, не 
остаются в стороне и социально от-

ветственные предприятия Южного 
Урала.

Перед отправкой груза председа-
тель Законодательного Собрания 
передал водителю письма солдатам 
от детей Челябинской области, по-
просив, чтобы эти послания были 
обязательно доставлены по адресу. 

— В них — теплые слова под-
держки нашим бойцам, которые 
сегодня находятся на передовой, 
защищая рубежи Отечества. Эти 
письма не менее важны, чем сам гу-
манитарный груз, — заметил Алек-
сандр Лазарев.

Напомним, новая мера поддержки 
была инициирована губернатором Че-
лябинской области Алексеем Тексле-
ром и получила одобрение депутатов 
на очередном заседании Законодатель-
ного Собрания 27 октября 2022 года.

Единовременную выплату на приоб-
ретение и установку внутридомового 
газового оборудования вправе получить 
семья мобилизованного военнослужа-
щего при выполнении двух условий:

  один из членов семьи либо сам мо-
билизованный является собственни-
ком жилого помещения;

 члены семьи (один из них) зареги-
стрированы по месту жительства со-
вместно с мобилизованным военнослу-
жащим в жилом помещении, не осна-
щенном внутридомовым газовым 
оборудованием.

Отметим, к членам семьи мо-
билизованного относятся его су-
пруга, родители, дети до 18 лет.

Размер единовременной выплаты 
равен фактической стоимости обо-
рудования и работ по его установ-
ке (но не более 200 тысяч рублей).

За единовременной выплатой не-
обходимо обращаться в управление 
социальной защиты населения по ме-
сту жительства. При этом подавать 
заявление на выплату нужно до за-
ключения договора на поставку газа.

Для получения дополнительной 
информации обращайтесь по теле-
фону горячей линии 8-912-806-84-96.

ПАРЛАМЕНТ РАзъЯСНЯЕТ

как получить выплату                          
на газификацию семье 
мобилизованного?

оЧереднАя ПоМощь  
новыМ реГионАМ

в преддверии дня народного единства из Челябинска 
отправили очередной конвой с гуманитарной помощью в 
донецкую народную республику. отправку груза лично кон-
тролировал председатель Законодательного собрания 
Александр Лазарев.

южный урал отправил гуманитарный груз донбассу

АЛексАндр ПАтритеев. Фото дМитрия куткинА

Александр Лазарев передал письма 
солдатам от детей Челябинской области.

Продолжаем новую рубрику «Парла-
мент разъясняет». Материалами для 
нее становятся вопросы, поступившие 
в ходе публичных отчетов депутатов в 
округах, и ответы на них.

Может ли 
беременная супруга 
мобилизованного 
получить выплату              
в 20 000 рублей                      
на будущего ребенка?

Действительно, в соответствии с 
законом Челябинской области семьи 
мобилизованных южноуральцев име-
ют право на получение единовременной 
выплаты в размере 20 тыс. рублей на 
каждого ребенка (в возрасте до 18 лет).

При этом, чтобы получить выпла-
ту, нужно предоставить документы, 
подтверждающие личность ребенка и 
его родственную связь с отцом, при-
званным по мобилизации (свидетель-
ство о рождении, паспорт — для несо-
вершеннолетних, достигших 14 лет). 

Таким образом, обратиться за 
единовременной выплатой беремен-
ная супруга мобилизованного впра-
ве только после рождения ребенка. 

Добавим, в период беременно-
сти и после родов женщина полу-
чает государственные пособия из 
средств федерального бюджета:

 единовременное пособие женщине, 
вставшей на учет в медицинских учреж-
дениях в ранние сроки беременности;

 пособие по беременности и родам.
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накануне дня народного единства «Парламентская не-
деля» спросила депутатов разных фракций Законодательно-
го собрания: «как, на ваш взгляд, изменилось у жителей 
россии отношение к празднику в этом году?» А самые яркие 
моменты дня — в нашем фоторепортаже.

Алексей БеСеДин, 
заместитель председателя комитета  
по бюджету и налогам:

Считаю, что в этом году от-
ношение ко Дню народного 

единства у всех нас изменилось. 
В связи с последними события-
ми российское общество стало 
прочнее, и представители раз-
ных слоев населения по мере 
сил и возможностей стремятся 
внести свой вклад в преодоление 
сегодняшней ситуации. Кто-то 
помогает в восстановлении ос-
вобожденных территорий, кто-то 
становится волонтером, оказы-
вая поддержку пострадавшим, 
кто-то вяжет теплые носки и ва-
режки для мобилизованных и до-
бровольцев. иными словами, это 
непростое время всех нас спло-
тило. и день 4 ноября — луч-
ший для этого символ.

Олег ГерБер, 
заместитель председателя Законода-
тельного Собрания, председатель коми-
тета по информационной политике: 

Убежден, что в этом году рос-
сияне прочувствуют свое 

единство гораздо глубже, чем это 
было раньше. При этом посмотри-
те на государства европы, кото-
рые вроде бы живут в одном сою-
зе, но по-прежнему разрознены, 
и ничего их по факту не объединя-
ет, кроме геополитической карты. 
А мировой экономический кри-
зис вносит еще больший раскол 
между ними. Тогда как у нас исто-
рически есть много общего среди 
представителей разных нацио-
нальностей, а сейчас народное 
единство, действительно, стано-
вится гораздо более осязаемым 
для россии и близким для каждо-
го из нас. В этом году к празднику     
4 ноября стали иметь прямое от-
ношение и жители четырех новых 
регионов нашей страны. Хотя они 
и раньше ощущали себя частью 
так называемого русского мира, 
теперь являются нашими сограж-
данами полноправно и заслужен-
но, сделав свой выбор осознанно. 
Думаю, как раз для них День на-
родного единства имеет са-
мое большое значение.

Василий ШВецОВ, 
председатель комитета по регламенту и 
депутатской этике:
 

Сегодня праздник День на-
родного единства приобре-

тает все большую актуальность. 

Все ярче проявляется сплочение 
нашего народа перед общими не-
взгодами, перед теми вызовами, 
которые предъявляет нам Запад. 
Ведь суть западного общества, 
его элит, становится для нас все 
отчетливее: там уже открыто за-
являют, что россии быть не долж-
но, поскольку она проповедует 
традиционные ценности. Это о 
многом говорит. именно поэтому 
мы должны быть сильны не толь-
ко в экономическом и военном 
плане, мы должны быть сильны 
духом. и конечно, такой праздник, 
как День народного единства, 
ставит на этом акцент.

нАродное единство 
нА юЖноМ урАЛе

Председатель комитета по социальной политике Сергей 
Буяков вместе с членами Общественной молодежной палаты 
при Законодательном Собрании вручил на Кировке более 
тысячи праздничных открыток жителям и гостям города.

В парке Гагарина развернулась 
масштабная историческая реконструкция, 
участниками которой стали полсотни человек.

несмотря на снегопад, 4 ноября челябинцы с семьями пришли 
в парк Гагарина, где была организована главная сцена праздника.

АЛексАндр ПАтритеев. Фото юЛии боровиковой
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В День народного единства по всему Южному Уралу 
прошла целая серия ярких, запоминающихся событий.
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Светлана ЧереПУХинА, 
депутат Законодательного Собрания, 
ректор ЮУрГАУ:
 

День народного единства 
— праздник современной 

россии, молодой праздник. и 
конечно, по-особенному его вос-
принимает именно молодежь. 
Тем более в этом году. на при-
мере студентов Южно-Уральско-
го аграрного университета могу 

сказать, что наши ребята стали 
едины во всем, что касается 
специальной военной опера-
ции. Когда был запущен проект 
«МЫВМеСТе», они активно в него 
включились и сегодня помогают 
семьям мобилизованных в быто-
вых вопросах, сами откликаются 
на любые просьбы. Студенты и 
преподаватели из собственных 
средств закупают теплые спаль-
ные мешки, мясные консервы, 
пишут письма в поддержку рос-
сийских военнослужащих. Как 
раз накануне мы передали пар-
тию гуманитарной помощи на 
Донбасс. Среди вещей — носки 
и варежки, которые в течение 
месяца вязала работник универ-
ситета Татьяна Павловна Спери-
на. Что это, если не единство 
поколений?

Степан ФирСТОВ, 
депутат Законодательного Собрания:

народное единство — оно 
или есть, или его нет. на мой 

взгляд, никакие события не мо-
гут кардинально на это повлиять. 
Конечно, путь, который сегодня 
выбрала наша страна, созвучен 
с мыслями и чувствами боль-
шинства наших граждан. Ведь 
речь идет конкретно о том, что 
мы, народ россии, не согласны с 
риторикой, которую нам навязы-
вают государства, считающие, 
что мы должны жить по другим, 
ими придуманными правилам. 
Что касается единства, оно бы-
ло и без сегодняшних событий, 
будет существовать и после них. 
При этом, безусловно, сейчас его 
нужно еще больше беречь и 
приумножать.

Михаил МАХОВ, 
председатель комитета по экологии и 
природопользованию:
 
 Любовь к своей родине мо-

жет проявляться по-разному, 

одним из ее проявлений стал 
День народного единства. Сегод-
ня название этого государствен-
ного праздника обрело новое 
звучание. россияне начали глуб-
же понимать смысл этих слов. 
единство, целостность народа 
и его гражданской позиции сей-
час, как и четыреста лет назад, 
стало определяющим фактором 
происходящего. Уверен, что та-
кое единство в подходах, при со-
хранении плюрализма мнений, 
станет залогом как военных по-
бед, так и успехов в развитии 
экономики и народного хо-
зяйства.

Какой народный праздник без народных забав и потех? 

Тем временем каждый мог отправить письмо 
на фронт и оказать гуманитарную помощь 
мобилизованным в рамках акции «Мы вместе».

настоящим украшением стали выступления 
танцевальных ансамблей со всей россии на 
гала-концерте XII Международного фестиваля 
национальных культур «Синегорье».

4 — 6 ноября прошли 
гастроли по обмену между 
театрами Кургана и Челябинска.
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интервью

культура каждого народа 
уникальна

— Лена Рафиковна, как вы считаете, 
в чем для Южного Урала преимущество 
многонациональности? К чему она обя-
зывает?

— Мы гордимся тем, что Челябинская 
область — многонациональный регион. 
Но главная наша гордость в том, что 
мы, представители разных националь-
ностей, умеем жить в мире и согласии. 
Так сложилось исторически. И мы 
всегда находили общий язык. Благодаря 
правильной национальной политике, 
слаженной работе всех структур власти, 
общественных организаций, никогда 
на территории нашего региона не было 
межэтнических конфликтов. 

Культура каждого народа уникальна, 
и она привносит что-то свое в общую 
культурную картину России. За счет это-
го мы духовно обогащаемся. 

У всех моих коллег, работающих в 
сфере национальной политики, есть 
возможность вести диалог с представи-
телями разных уровней власти. В рамках 
Совета по реализации национальной 
политики при губернаторе Челябинской 
области или в работе сессий Ассамблеи 
народов Челябинской области каждый 
может не только высказать свою точку 
зрения, но и внести предложения по 
улучшению работы. Очень важно, что 
нас слушают и слышат. В области выхо-
дят национальные ТВ-программы, изда-
ются национальные газеты, которые по-
лучают поддержку посредством област-
ных грантов. Успешно работает Центр 
народного единства, также объединяю-
щий вокруг себя все национальные куль-
турные центры. Все мы слышим и по-
нимаем друг друга. У нас нет надобности 
в том, чтобы каждый раз напоминать, 
что нужно быть толерантным. То, что мы 
умеем жить дружно, поддерживаем друг 
друга в каждом начинании — ценно.

Национальные праздники в нашем 
регионе открыты для всех, они отлича-
ются душевностью, согревают теплом, 
радуют гостеприимством и щедростью. 
Сейчас такая поддержка особенно важ-
на. И, благодаря той встрече, которая 
сегодня состоится в Законодательном 
Собрании, мы еще раз сможем обсудить 
волнующие нас вопросы и найти пути их 
решения. 

Знать свой род                          
до седьмого колена

— Вы возглавляете Конгресс татар 
Челябинской области с 2009 года. Рас-
скажите о деятельности Конгресса на 
примере нескольких проектов. Как вза-
имодействуете с другими национальны-
ми центрами в регионе?

— Если говорить просто, цель — со-
хранить этнос в эпоху глобализации. По-
ка человек знает, где его корни, он живет. 
Иначе человека нет. Сохранить этнос 
можно, только сохранив язык и культуру. 

Потому Конгресс дал старт многим 
проектам, которые впоследствии вырос-
ли до международных. Один из таких — 
конкурс «Татарочка», который сегодня 
проводят на мировых площадках, и всег-
да со сцены звучит, что эта идея родилась 
на Южном Урале. 

В ближайшее время стартует очеред-
ной этап международного конкурса, по-
священного творчеству Мусы Джалиля. 
Его стихи участники читают на многих 
языках мира. И очень приятно, что куль-

турное наследие татарского народа явля-
ется ценным и для других народов тоже.

Среди наших новых проектов — кон-
курс «Татарская семья» (кстати, 29 ок-
тября состоялся его финал), на который 
поступило множество заявок со всей 
Челябинской области. Он проходил в 11 
номинациях, в том числе и для старшего 
поколения, и для многодетных семей. 
Они берегут традиции, язык, культуру, 
хранят и передают потомкам рецепты 
блюд национальной кухни, необык-
новенные реликвии. Была номинация 
и для семей, которые исследуют свою 
родословную. Родословная всегда была 
одной из главных ценностей любой 
татарской семьи. Этот документ — свое-
образный паспорт, уходящий вглубь 
веков, — спасали первым, когда слу-
чался пожар, и первым брали с собой 
при переезде. Во времена СССР об этой 
традиции забыли, но сейчас, когда архи-
вы вновь открывают свои запасники, и 
можно сделать заявку на исследование 
своего рода, таких интересующихся 
семей очень много. Мой отец тоже сде-
лал нам такой подарок, и теперь я знаю 
восемь поколений по отцовской и мате-
ринской линии. Это богатство, которое я 
передам своим детям и внукам.

в языке — основа любой 
культуры

— Конгресс татар активно занимается 
издательской деятельностью...

— Действительно. Например, менее 
месяца назад у нас вышла «Антология 
татарской поэзии Южного Урала», в 
которую вошли произведения 18 по-
этов. Во время работы над этой книгой 

я сделала для себя несколько открытий. 
Например, знаете ли вы, что одним из 
делегатов I Съезда советских писателей 
и участником встречи с Максимом 
Горьким в 1934 году стал поэт, писатель 
и журналист из Копейска Габдрахман 
Тляш? Теперь этот факт и это имя — 
культурное достояние всех жителей Че-
лябинской области.

При поддержке Конгресса также из-
даются детские книги, выходят газеты 
и телепрограммы на татарском языке. 
Вообще, знание своего языка — вопрос 
сохранения самого этноса. Мы изучаем в 
школе английский, немецкий, француз-
ский, но не знаем башкирский, татар-
ский или, например, удмуртский.

А ведь наши предки понимали своих 
соседей. Что касается татар, то есть даже 
такая поговорка: «Татарину толмач не 
нужен». Благодаря знаниям татарского 
языка можно свободно разговаривать 
с турками, казахами, туркменами, кир-
гизами, чувашами, ведь наши языки 
имеют общие тюркские корни. Знание 

языка еще больше скрепляет народы. В 
нем — основа любой культуры.

— А культура ведет за собой экономику, 
политику. Верно?

— Сегодня Конгресс татар высту-
пает в роли связующего звена между 
Челябинской областью и Татарстаном. 
Между двумя регионами подписано со-
глашение, благодаря которому совмест-
но проходят не только культурные меро-
приятия, но и экономические форумы, 
налаживают сотрудничество промыш-
ленные предприятия двух территорий. 

не оставить без внимания 
ни одно обращение

— Лена Рафиковна, вы депутат законо-
дательного Собрания трех созывов подряд. 
Перекликается ли депутатская деятель-
ность с работой в Конгрессе татар?

— Конечно. Мой избирательный 
округ — горнозаводская зона, находя-
щаяся на границе с Башкортостаном. У 
татар и башкир культура и языки очень 
похожи. Я активно поддерживаю в окру-
ге ремонты и строительство мечетей и 
храмов, и это тоже общественная и депу-
татская работа. Обращения от жителей 
бывают разные, часто требуется помощь 
творческим коллективам. При этом не 
важно, татарские ли они, башкирские 
или русские — стараюсь помочь всем. 

— На недавней встрече в Аше, в кото-
рой вы участвовали вместе с Александром 
Лазаревым и Александром Решетниковом, 
к вам обратилась художница с просьбой 
помочь в организации выставки.

— Это художница, которая работает с 
детьми в изостудии. Александр Владими-
рович Лазарев сразу же откликнулся на 
ее просьбу и пообещал, что в январе 2023 
года в Законодательном Собрании будет 
организована выставка работ воспитан-
ников изостудии «Аша глазами детей». 
Думаю, это хорошая площадка для таких 
культурных событий. 

Мне приятно, что на моих встречах с 
жителями присутствует молодежь. Раду-
ет, что молодые люди сейчас занимают 
активную гражданскую позицию, им не-
безразлично будущее нашего региона.

Мы едины. и так должно 
быть всегда

— Вы сказали «сейчас». Какой проме-
жуток времени имеете в виду?

— С февраля этого года. Сегодняшние 
события подвигли каждого из нас к тому, 
чтобы задуматься, что происходит в ми-
ре и какую роль Россия играет в новом 
мироустройстве. Все это осознают даже 
дети. Письма, которые мы пишем вме-
сте с ними на фронт нашим бойцам, ис-
кренние, они написаны не под диктовку. 
Если бы вы знали, какие там слова! Ведь 
это тоже проявление патриотизма.

— изменилось ли отношение россиян 
ко Дню народного единства в этом году?

— Я считаю, что изменилось, и очень 
сильно. Мы как никогда почувствовали, 
какими сплоченными нам необходимо 
быть. Сегодня на встрече в Законода-
тельном Собрании я преподнесу наци-
ональное праздничное угощение, в кото-
ром каждая частичка теста между собой 
скреплена медом, и вместе они образуют 
большой красивый «Чак-чак». Накануне 
праздника это очень символично. И так 
должно быть всегда, невзирая на разные 
традиции, языки, вероисповедания. 
Только вместе, в мире и согласии, мы 
можем быть великой державой.

накануне дня народного единства по приглашению спике-
ра депутатского корпуса Александра Лазарева в парламенте 
собрались руководители национальных культурных центров 
южного урала. участие в этой знаковой встрече принимала и 
председатель конгресса татар Челябинской области, депутат 
Законодательного собрания Лена колесникова. конечно, мы 
не могли не воспользоваться возможностью поговорить с Ле-
ной рафиковной не только о деятельности конгресса, как од-
ного из старейших и самых многочисленных национальных 
объединений области, но и об уникальном характере нашего 
региона, сотканном из многообразия культур.

«тоЛько вМесте 
Мы веЛикАя дерЖАвА»

АЛексАндр ПАтритеев. Фото дМитрия куткинА

Александр Лазарев и Лена 
Колесникова на встрече в Аше.



7№ 30(659) 9 ноября 2022 года газета законодательного собрания челябинской области

Парламентская неделя
ЛетоПись юЖноГо урАЛА

Продолжение. Начало в № 23, 25.

На металлургических заводах Че-
лябинска, Златоуста, Аши появились 
цеха по изготовлению столовых при-
боров, на Каслинском машиностро-
ительном — по изготовлению мясо-
рубок, а на арматурно-изоляторном, 
в Южноуральске, задумали открыть 
участок по производству хрустальной 
посуды! Вскоре в области не осталось 
заводов, где бы не выпускался ширпо-
треб. Производство товаров народного 
потребления теперь включалось в 
основной план предприятия и строго 
контролировалось как отраслевым, 
так и партийным советским руковод-
ством всех уровней. 

Трудовые коллективы прилагали 
все усилия, чтобы не только вы-
полнить план по выпуску изделий 
культурно-бытового назначения, но 
и повысить их качество: внедряли 
новые технологии, обучали сотрудни-
ков работе на новом оборудовании, 
пытались снизить трудоемкость про-
дукции, использовали достижения на-
учной организации труда.

бигуди и детские игрушки

Организации нового производства, 
как это часто бывает, предстояло пре-
одолеть немало препятствий. Напри-
мер, Челябинский металлоштампо-
вочный завод специализировался на 
производстве технической оснастки, 

поэтому по приказу Министерства 
местной промышленности РСФСР 
производство алюминиевой посуды 
было полностью передано в Читин-
скую область, что сразу снизило вы-
пуск товаров народного потребления 
на 430 тысяч рублей. К тому же Куй-
бышевский металлургический завод 
недопоставил алюминий, а с Ашин-
ского металлургического — получили 
на треть меньше заготовок из отходов 
нержавеющей стали для изготовления 
чайной ложки и рожка для обуви. Что-
бы выполнить план по производству 
банок для сыпучих продуктов, кры-
шек для консервирования, пластмас-
совых изделий, бигудей для женщин 
и детских игрушек, заводу пришлось 
использовать отходы своего производ-
ства и заготовки, полученные с других 
заводов.

Чемоданы без деформации

Троицкий кожевенно-галантерей-
ный комбинат после ликвидации в 
1971 году сыромятного производства 
кроме дорожных и полевых сумок, па-
пок и тетрадей, рюкзаков и чемоданов 
выпускал для волжского автозавода 
ВАЗ рукавицы, кожух запасного ко-
леса, шумотермоизоляционную про-
кладку капота для автомобиля «Жигу-
ли-2103» (весьма трудоемкое изделие). 
Производственный план был успешно 
выполнен, а вот план реализации со-
рван, так как торговая сеть отказалась 

принимать и оплачивать сверхплано-
вую продукцию из-за нарушения со-
гласованного ассортимента (результат 
недопоставок комбинату галанте-
рейного спила, картона, чемоданных 
ручек, застежек-молний и другой фур-
нитуры). 

Вызывало вопросы и качество изде-
лий. Рекламации были в основном на 
чемоданы из-за их деформации. Про-
блемы начались после замены чемо-
данного картона толщиной 2,5 мм на 
картон 1,5 мм, не всегда качественной 
была подкладочная ткань и фурниту-
ра. В изготовлении обычного чемода-
на участвовали несколько предпри-
ятий страны: заклепки «Хольтинен» 
поставляло Ленинградское ПО ме-
таллофурнитуры, Московская база по 
снабжению сырьем и спецматериалом 
и Коломенский экспериментальный 
завод фурнитуры поставляли в Троицк 
чемоданные ручки, Московский ме-
таллофурнитурный завод — малень-
кий, но необходимый наконечник. 
Все они по разным причинам задер-
живали поставки…

Посуда из нейзильбера

Главными поставщиками сырья 
для изготовления товаров народного 
потребления на станкостроительном 
заводе им. С. Орджоникидзе были 
Куйбышевский металлургический и 
Кольчугинский завод по обработке 
цветных металлов. Несмотря на пери-
одические задержки поставок сырья, 
станкостроители всегда справлялись с 
плановым заданием.

В начале 1970-х на заводе было 
освоено совершенно новое производ-
ство — посуда из нейзильбера (сплава 
меди, цинка и никеля), удивительно 
похожего на мельхиор, но более деше-
вого, а потому более доступного для 
покупателя. Для этого производства в 
1973 году на заводе оборудовали боль-
шие производственные участки со 
специальным (135 единиц) и нестан-
дартным оборудованием (106 единиц), 

изготовили 154 наименования техно-
логической оснастки. 

Первые двухлитровые нейзиль-
беровые чайники поражали своей 
красотой, но оказались убыточными, 
так как производственные участки 
не достигли проектной мощности, а 
капитальных вложений на развитие 
мощностей министерством не вы-
делялось. Так или иначе работа над 
новыми изделиями продолжалась. В 
1974 году завод представил нейзильбе-
ровые кофейники с гейзером, а потом 
и наборы для чая: сахарница, молоч-
ник и заварочный чайник на подносе. 
Первыми покупателями этой наряд-
ной посуды, как правило, становились 
работники предприятия. Прочная и 
красивая, во многих семьях она благо-
получно дожила до наших дней, пре-
вратившись в настоящий раритет. 

На протяжении нескольких лет 
станкостроители выпускали соковарку 
УПС, но в 1973 году из-за снижения 
покупательского спроса производство 
пришлось прекратить. Взамен решили 
увеличить выпуск другой алюмини-
евой посуды, освоив при этом четыре 
вида полированных кастрюль разных 
размеров, пользовавшихся у населе-
ния большим спросом.

скандальная «обезьянка»

Со временем от торговых организа-
ций все чаще стали поступать заявки 
на изготовление подарочной продук-
ции, в том числе сувениров. Напри-
мер, на Челябинском заводе оргстекла 
кроме бытового ширпотреба (детские 
ванночки, тазы, ящики для холодиль-
ника, подставки для пельменей и др.) 
освоили два изделия — вазу для цветов 
и подсвечник. В оформлении суве-
ниров часто использовали уральскую 
тематику и минеральные камни.

Сувенирная продукция поль-
зовалась спросом. Однажды из-за 
«обезьянки» — столового набора, 
изготовленного на Катав-Иванов-
ском приборостроительном заводе, 
разгорелся скандал. Выяснилось, что 
завод недогрузил этого сувенира об-
ластной базе «Росгалантерея» на 50 
тысяч рублей, вместо этого отправив 
его базам Кооппромторга Башкирии 
и Харькова. Директор Челябинской 
базы направил возмущенное письмо 
в областной комитет народного кон-
троля с требованием запретить заводу 
необоснованную продажу «обезьян-
ки» на сторону и строго соблюдать вы-
полнение плана по поставке сувенира, 
в том числе сверхпланового. 

В 1970-е годы рынок области замет-
но изменился — наполнился бытовой 
техникой, предметами культурно-бы-
тового назначения и хозяйственного 
обихода. За два года 9-й пятилетки 
предприятия области организовали 
и освоили выпуск 330 новых товаров 
массового спроса. Производство то-
варов народного потребления увели-
чилось на 10%, или на 130 миллионов 
рублей. 13 изделиям был присвоен Го-
сударственный знак качества. Теперь 
промышленность области могла спол-
на удовлетворить потребительский 
спрос южноуральцев.

1970-й год. досрочно завершена 8-я пятилетка, успешно вы-
полнен народнохозяйственный план. Челябинская область на-
граждена вторым орденом Ленина. в завершающем году 
пятилетки предприятия области произвели товаров для населе-
ния на 102,1%, а задание по дополнительному производству 
товаров народного потребления выполнили на 161,3%. сверх 
годового плана выпустили более трех тысяч бытовых холодиль-
ников, почти две тысячи стиральных машин, 19 тысяч электроплит 
«Мечта», 160 тонн эмалированной посуды, 25,6 тысячи металли-
ческих хлебниц и много других не менее нужных вещей. 

еЛенА туровА, ГЛАвный АрХивист оГАЧо

боЛьше товАров — 
ХорошиХ и нуЖныХ

совМестный сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного государственного архива 
Челябинской области.

Челябинский художник н. н. Калилов со своими 
произведениями в музее Южноуральского фарфорового завода.
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Во время посещения Вади-
мом Ромасенко Челябинского 
профессионального колледжа 
1 сентября руководитель же-
лезнодорожного отделения Ан-

дрей Голынин рассказал, что 
на базе колледжа планируется 
открыть площадку, посвящен-
ную истории отделения. Но 
сейчас не хватает экспонатов.

— Руководитель обратил-
ся ко мне с просьбой посо-
действовать в возвращении 
модели паровоза «Комму-
нар», которая до настоя-
щего времени находилась в 
музее Локомотивного депо 
Челябинска, — прокоммен-
тировал Вадим Ромасенко.

Модель поезда была изго-
товлена в 1970 году преподава-
телями и учащимися коллед-
жа. Теперь, когда у колледжа 
появился свой музей, экспо-
нат удалось вернуть обратно.

За короткий период препо-
давателями и обучающими-
ся была проведена большая 
краеведческая работа. При-
ведены в рабочее состояние 
промышленные станки и обо-
рудование, на которых выпу-
скали продукцию в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

— Открытие музея дало 
старт новому направлению 
в реализации программы по 
патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения, 
— рассказала директор кол-
леджа Елена Василяускене.

Обычно Владимир бекишев 
вез гуманитарный груз на сво-
ей «Газели». Теперь в Донбасс 
отправляется еще и 20-тонная 
фура, которая доставит строй-
материалы, необходимые для 
восстановления и утепления 
соцобъектов. Об этом де-
путата просил глава Ясино-
ватой Дмитрий Шевченко.

В самой «Газели» — по-
сылки для солдат. Их собрали 
жены и матери из Соснов-
ского и Кунашакского райо-
нов. Многие просили пере-
дать их именно в ту часть, где 
служат их родные и близкие.

— Постараемся найти и 

передать, — пообещал де-
путат. — Если из-за боевых 
действий такой возможности 
не будет, передадим волонте-
рам, которые их смогут найти.

Вместе с Владимиром Бе-
кишевым уже третий раз от-
правляется в экспедицию 
отец Дмитрий (Степкин). 
Церкви Сосновского района 
тоже собрали много вещей 
и продовольствия, а шко-
лы передали тысячи обе-
регов и писем для бойцов.

Добавим, в прошлые экс-
педиции депутат обязательно 
приезжал в единственный в 
Ясиноватой детский сад «Золо-
той ключик» с группой для де-
тей с нарушением речи. Это не-
случайно. Вместе с коллегами 
он взял шефство над дошколь-
ным учреждением. Ранее для 
детсада закупили мебель, а те-
перь передадут 60 комплектов 
теплой одежды. Для семей это 
очень важно накануне зимы.

Посетив центр, депутат по-
смотрел, где занимаются ре-
бята, познакомился с педаго-
гами. Молодежь занимается 
здесь авиа- и судомоделиро-
ванием, радиоуправляемыми 
авто, автоделом. Есть картинг 
и багги, а также скалолаза-
ние и основы альпинизма.

— Центр объединяет множе-
ство направлений для развития 
молодежи. Можно смело ска-
зать, это наши будущие инжене-
ры и механики, которые сегодня 
особенно нужны промышлен-
ности. Планирую и дальше по-
могать центру и его воспитанни-
кам, — заверил олег Садовских.

СВоих НЕ бРоСАЕМ

владимир бекишев отправился                     
в донбасс с гуманитарной помощью

В этот раз депутат законодатель-
ного Собрания повез гуманитар-
ный груз в Ясиноватую и Сватово, 
где воюют много добровольцев из 
Челябинской области, в том чис-
ле из Сосновского района.

ПАТРиоТиЧЕСКоЕ ВоСПиТАНиЕ

вадим ромасенко помог возвратить 
в музей исторический экспонат

благодаря помощи заместителя председателя законодательного 
Собрания Вадима Ромасенко в музей железнодорожного отде-
ления возвращена историческая модель паровоза «Коммунар».

ПоКоЛЕНиЕ

олег садовских поддержал центр юных техников Златоуста

Руководство центра обрати-
лось к депутату законода-
тельного Собрания с просьбой 
приобрести оборудование для 
скалолазания. олег Садовских 
принял решение закупить не-
обходимый инвентарь.

Ф
от

о 
с 

са
й

та
 z

s7
4.

ru

Ф
от

о 
с 

са
й

та
 z

s7
4.

ru

По инФорМАции zs74.ru

По инФорМАции zs74.ru

нинА ЧеркАсскАя


